

# Diario de Burgos

Año XLVII. Núm. 19.387. Burgos. § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Miércoles 23 de Junio de 1937

## Nuestras tropas continuaron su avance sin dificultad, habiendo ocupado Baracaldo, Sestao, Portugalete, Ortuella y otros pueblos

### Boletín de información del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas hasta las 20 horas del día 22 de Junio de 1937:

#### Ejército del Norte

Frente de Vizcaya: Continúa sin gran dificultad el avance de nuestras tropas, habiendo ocupado Lejarréta, Casa de Aldareneta, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Escorilla y Ortuella.

En Baracaldo se han rendido dos batallones rojos y otros dos en la zona Portugalete-Ortuella, habiéndose además presentado más de 2.000 soldados de otros batallones con los que resultan más de 4.000 los que se han pasado a nuestras fuerzas con varios oficiales, todo su armamento municiones y material.

Los cartuchos cogidos al enemigo estos días suman más de 14 millones. En la Constructora Naval estaba un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería del 7 y medio y 10 y medio, que no se ha interrumpido al ser ocupado por nuestras tropas.

Frente de Santander: En el sector Aguilar-Barruelo atacó intensamente el enemigo, siendo energicamente rechazado y causándole numerosas bajas.

Frente de Asturias: Tiroteo y cañoneo.

Frente de León: Durante la noche pasada el enemigo atacó las posiciones que se le ocuparon ayer, siendo rechazado y mejoradas nuestras líneas con la ocupación de Collado de Lillo, llevada a cabo en el día de hoy por nuestras fuerzas.

#### Ejército del Centro

Frente de Aragón: En el sector de Jaca, una patrulla nuestra de esquiadores sorprendió en Sierra Pendñera una partida enemiga, a la que se causó varios muertos y heridos.

Frente de Soria: Tiroteo y cañoneo.

Frente de Avila y Madrid: Sin novedad.

#### Ejército del Sur

En algunos sectores hubo tiroteos y cañoneos, sin novedades dignas de mención.

Salamanca 22 de Junio de 1937.—De orden de S. E., el general segundo jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO.

### DEL FRENTE DE ARAGON

## Cómo fracasó la última ofensiva roja

ZARAGOZA 22 (cuatro tarde).—Los aragoneses de la zona liberada, han cogido desde el principio de la guerra con un humorismo que nos ha sorprendido siempre, todas las bravatas de los rojos catalanes. Cuando las radios rojas de Cataluña lanzan las más terribles amenazas contra las ciudades que desde el primer día se oponen heroicamente al paso de las hordas enemigas, las bravas gentes del Aragón nacional, tienen siempre a mano un comentario irónico y despectivo que de seguro operaría el milagro de sacar el tubor al rostro de los rojos si lo oyeran.

En la jornada de ayer, los rojos descargaron el mayor peso de su presión en torno a Huesca. Especialmente llevan sus golpes a la zona noroeste de la capital y concretamente sobre las posiciones de los sectores de Ayerbe, Aler y Chumillas, que les cierra el paso hacia la carretera y el ferrocarril objetivo supremo. En la mañana de ayer, con gran lujo de fuerzas, los rojos intentaron asaltar las posiciones de la línea Aler-Ayerbe-Huesca. Las fuerzas nacionales, resistieron la embestida sin ceder un solo metro de terreno. El encuentro fué encarnizado. Un carro enemigo quedó inútil abandonado en el campo. Y cuando las fuerzas rojas, convencidas de la inutilidad del asalto volvieron a sus líneas, dejando en el campo más de un centenar de muertos, quedaron una veintena de milicianos protegiendo otra máquina también averiada. En nuestras trincheras todos querían encargarse de la captura definitiva del carro blindado. Pura fin a la cuestión un soldado de infantería, lanzándose fuera de los parapetos con un puñado de bombas en la bolsa del costado. Entre las balas, llegó cerca del apantosté y colocó entre el grupo mar. Msta varios proyectiles que causaron buen número de muertos y heridos, haciéndose dueño del campo el bravo soldado, que había dado una prueba de ser soldado español.

Los rojos intentaron atacar también por la parte de Chumillas, siendo igualmente rechazados. Se inutilizó otro tanque enemigo. Entretanto nuestras fuerzas actuaban por el sector de Jaca en torno al pueblo de Anue. Los marxistas se han dejado arrabatar atrás dos alturas al S. O. de Allue y el pueblo de San Román. En el ataque de los rojos a la zona Aler-Ayerbe-Huesca intervinieron bastante número de sus aviones de bombardeo de modo salvaje en el primer pueblo situado a retaguardia. Con especial saña bombardearon el hospital de sangre que sobre estar muy alejado de todo objetivo militar, tiene pintada una cruz roja enorme sobre el tejado. Parece ser que hasta la cruz respetada en todo el mundo civilizado ha sido una indignación para el bombardeo por los aviadores marxistas.

No quedó impune la cobardía. Cuatro aparatos rojos pagaron el crimen derritados en lucha que nuestros pilotos presentaron cuando intentaban atacar el sector de Alcubierre. Además la aviación nacional en escuadras muy numerosas bombardeó duramente las líneas

rojas en los sectores de Huesca y Belchite. En este último punto el bombardeo fué algo terrible. A distancia se advertían las llamaradas y las explosiones se sucedieron durante largo rato. Los aparatos quisieron acercarse a nuestras posiciones pero los nuestros se lo impidieron.

Las fuerzas de España rechazaron un ataque enemigo sobre las posiciones de La Torraza, sector de Huesca.

Las milicias que forman los cuadros de combate rojos, en la actual ofensiva, fueron concentradas hace diez días en Caspe. Entre ellas figuran las columnas de internacionales, procedentes de la región murciana y dos brigadas, la 108 y la 109 que estuvieron en Extremadura, en el sector de Don Benito. La última brigada ha tenido que ser reorganizada varias veces por haber quedado diezmada en diversos frentes. Relata uno de los prisioneros de esta brigada que el día que fueron instalados en Don Benito en uno de los cuarteles preparados al efecto, se presentó la Aviación nacional que bombardeó los edificios, de tal modo, que cuatro días después del bombardeo continuaban las brigadas de socorro retirando cadáveres de los escombros del cuartel.

Los individuos que forman estas brigadas, son en su mayoría de las quintas del 34 y 35, pertenecientes en su totalidad a las provincias de Jaén y Toledo. Estos días ha perdido gran parte de sus efectivos. Por ejemplo, uno de los batallones que atacó por la parte de Belchite, quedó totalmente aniquilado. Solamente algunas decenas de hombres consiguieron regresar a sus bases para dar cuenta de la catástrofe.

Forman parte también de estas brigadas bastantes albanos y valencianos que se encontraban en la zona francesa de Marruecos, cuando estalló el movimiento. Uno de ellos, que se encuentra prisionero entre nosotros, cuenta que en los primeros días, después de hacer gran propaganda en aquella zona, a favor del Frente popular, les ofrecieron el regreso a España a todos los que allí trabajaban cobrando un jornal de 10 pesetas, callándoles naturalmente el que iban a ser enviados al frente, pues les dijeron que servirían para trabajar en la retaguardia. A pocos esfuerzos que hicieron, consiguieron llevar a la zona roja unos 500 individuos. Antes de llegar a Valencia, el barco tocó en Orán, donde a fuerza de propaganda de mentiras consiguieron enrolar a algunos indígenas que han sido repartidos entre los brigadas internacionales.

Hace solamente unos días, se ha movilizad en la zona roja a todos los hombres comprendidos entre los 18 y 40 años, y se ha autorizado también al ministro de la Defensa nacional, para nombrar jefes de individuos y otros cargos a las personas "cíviles" que considere de probada competencia. Sin duda los marxistas alientan la esperanza de combatirlos con este género de fuerzas.—LOGOS.

### Crónica del enviado oficial

## La zona fabril de Bilbao, en nuestro poder

### Escasa resistencia enemiga

SALAMANCA.—El enviado especial de la Oficina de Prensa del Cuartel General del Generalísimo, remite la siguiente crónica del frente de Vizcaya:

Bilbao ya readquiriendo su peculiar fisonomía. Durante el primer día de su conquista por nuestras tropas, ofreció un aspecto triste; poca gente en las calles y esa poca sobreexcitada, los unos por el entusiasmo que les producía nuestra presencia, y los otros por el temor lógico de quien no tiene la conciencia tranquila. Además, la ciudad estaba sucia; las basuras se amontonaban en las calles. De cuando en cuando, para justificar el triste aspecto, el clásico "paño" rompe el silencio allá por Baracaldo.

El segundo día, la presencia del Generalísimo en Bilbao, cambia el aspecto de la ciudad. Bilbao vivió un domingo de plenitud, de tranquilidad, de alegría.

El tercer día, lunes, ha sido la presencia de numerosos soldados nuestros, lo que ha dado fisonomía a la ciudad.

Y hoy, cuarto día, Bilbao ha vuelto a entrar en caja; todo está en orden, la ciudad limpia de inmundicias, los servicios municipales se verifican con perfecta normalidad, el abasto es suficiente para las necesidades del indígena y del extraño.

Y los soldados se han ido retirando, para volver al frente, para seguir su victoriosa marcha.

Y ha seguido esta marcha. Hoy las fuerzas de la quinta columna han conquistado, con muy escasa resistencia,

toda la zona obrera fabril de Baracaldo y Sestao, Altos Hornos, La Vizcaya, y todos los admirables centros de producción de la capital, han quedado bajo el control de nuestras autoridades.

En Baracaldo había dos batallones de gudarís, pero apenas llegaron nuestras primeras avanzadas, se entregaron con todo el armamento a nuestra benevolencia.

Estos dos batallones, de cuatrocientos hombres cada uno, perfectamente armados y pertrechados, hacen los números 14 y 15 de los que en masa se han pasado a nuestras filas después de la caída de Bilbao.

Otra columna ha seguido su avance en dirección hacia el mar, ocupando Portugalete y la Escorilla, por debajo de la Arboleda, zona minera bien conocida. Tampoco han tenido mucha resistencia, aunque sí algo más que la que se ha registrado en Baracaldo, y seguramente que a la hora de enviar este mensaje, Portugalete está ya completamente en nuestro poder.

Y todavía hay otra columna, cuya misión es más esencial que las de las anteriores, pero como ignora cual ha sido el resultado de su avance, omito el detalle de sus objetivos, que seguramente habrán conseguido.

Y no ha dado más de sí el día de hoy, aunque ya es bastante lo de haberse apoderado nuestras tropas de la zona fabril de Bilbao. Lo que sí podemos asegurar es que a los diez días otros no menos importantes, y cuyos objetivos están en la memoria de todos los españoles.

## Vigilad todos el espionaje enemigo y denunciad a los traidores

### DEL FRENTE DE ASTURIAS

## Los rojos asturianos empiezan a pensar en serio en defender su zona

OVIEDO 22 (5 tarde).—Se han pasado a nuestras filas tres muchachos evadidos del campo rojo que habían sido obligados a empuñar el fusil por las autoridades rusas para hacer frente a los soldados de España.

Uno de los fugitivos es vecino del pueblo de Turón, hijo de don César Gómez, que en la revolución de 1934, fué fusilado en unión de los Hermanos de la Doctrina Cristiana por los salvajes milicianos de Silverio Castañón.

Los tres vestían guerrera inglesa que correspondía al cargamento de uniformes repartidos últimamente entre los componentes del Ejército rojo de Asturias.

El traje es de invierno, pues debido a un pequeño retraso que sufrió el barco no llegaron en su época.

El cargamento fué desembarcado en Bilbao por uno de los barcos que entraron en aquel puerto apoyados por la escuadra inglesa.

Estos días salieron para la capital vizcaína nuevos batallones de milicianos llamados urgentemente por el Gobierno Aguirre, pues la mayor parte de las fuerzas asturianas que se encontraban en aquel frente fueron aniquiladas materialmente en las últimas operaciones.

Hace días, los dirigentes rojos han hecho circular por todos los frentes moscovitas unas hojas en que ellos mismos reconocen que a veces las tropas republicanas retroceden; pero agregan que esto no importa porque el terreno que se pierde por el día se recupera en el transcurso de la noche.

Se sabe que en el frente vasco se han dado casos de franca insubordinación. El más reciente y que trajo desagradables consecuencias para las interesadas fué la negativa del batallón asturiano Méjico que se negó rotundamente a entrar en batalla para reconquistar una posición que anteriormente habían perdido.

Por este motivo fueron ejecutados los jefes del batallón que había desobedecido las órdenes del Alto Mando rojo.

Los rojos, que son bastante crédulos sobre lo que dicen sus partes, ya dan a la capital vizcaína por perdida y empiezan a pensar en serio en la defensa de Asturias.

Por algo se dedican febrilmente a los trabajos de fortificación en los frentes de Oviedo pues temen—según manifiestan—un ataque "fascioso" de un momento a otro.

Les ha entrado este miedo al observar con horror que desde hace tiempo no aparecen por estos frentes los dirigentes más significados de Asturias.

De González Peña, comisario general del Ejército del Norte, nadie sabe nada. No está ni en Asturias ni en Bilbao.

Algunos que intentan disculpar su cobardía dicen que como comisario general del Ejército del Norte tiene que hacer constantes viajes al extranjero para adquirir el material necesario para hacer frente a los "fasciosos".

El caso es que ya han comprendido que González Peña siempre desaparece cuando se acerca algo gordo.

Al que se ve con frecuencia es a Belarmino Tomás, que se pasea a todas horas en su magnífico automóvil mejicano por las calles de Gijón.

Días pasados llegó a vestirse de jineta para asistir a la boda de una de sus hijas con un tal Rafael Gómez, de Gijón.

El matrimonio se exhibió luego en el coche de Belarmino por toda la ciudad entre las burlas del público que contemplaba a los dos tórtolos.

Fué tal la risa, que las autoridades se vieron obligadas a realizar varias detenciones.

Belarmino vestía un impecable traje negro de corte inglés y llevaba sobre el negro echado hacia atrás, de la misma manera que los mineros colocan la boina cuando vuelven del trabajo.—LOGOS.

## Plaza de Toros de Burgos

El martes, día 29 de Junio, festividad de San Pedro, se celebrará una magnífica corrida de toros a beneficio del glorioso Ejército español y del acorazado "España".

Se lidiarán ocho escogidos toros de la ganadería de don Graciliano Pérez Taberner, por los siguientes matadores: Marcial Lalanda, Manolo Bienvenida, Domingo Ortega y Pepe Bienvenida.

## La situación

### Impresiones de una visita a Bilbao

Siempre ha tenido Bilbao aspecto triste, con su cielo plomizo y sus fachadas negruzcas, pero ahora esa tristeza aparece aumentada. Por las calles, poca gente y ésta parece no tener más preocupación que la del estómago, sometido durante largos meses a dieta forzosa.

Largas colas se alargan por las calles, enroscándose en las manzanas de casas, de gente famélica y aire cansado. Los que salen de ella, hombres, mujeres, niños, llevan debajo del brazo un enorme pan blanco, al que con la otra mano van arrancando pedazos y comiéndolos con fruición, mientras dirigen furtivas miradas a los uniformes.

Los rostros denotan los padecimientos sufridos y la ropa cuelega de los cuerpos escualdidos, con amplitudes desusadas. La presencia de un hombre gordo es un insulto, y todo el mundo le mira con rencor.

Montones de basuras por las calles, las paredes llenas de carteles "antifascistas", que aún no ha habido tiempo de sustituir por otros.

Poco aspecto militar. Ni guardia civil, ni de Seguridad, ni patrullas armadas. No es una ciudad sometida es una ciudad liberada y el orden público se guarda por sí solo. En una plaza, varios carros de asalto, alineados, parecen la exposición de una casa de automóviles. En otra, un numeroso grupo de prisioneros guardados por escasos soldados, espera órdenes.

Un batallón atraviesa la ciudad. Los soldados cantan y dan vivas, que resuenan en la casi soledad de las calles.

No hay agua. La conducción de Orduña ha sufrido averías y la antigua está muy escasa. Apenas media hora al día corre el líquido, que sólo llega a los pisos bajos. Los días anteriores ha faltado también la luz.

Los puentes han sido volados conscientemente, mediante enormes cargas de explosivos. Al del Arenal faltan tres tramos completos, pero sobre la cimentación intacta de los dos pilares se podrá reconstruir en breve tiempo.

El puente nuevo de Deusto, levadizo, recién estrenado saludó con su mitad entera al estilo fascista, mientras la otra mitad se hunde en el fondo de la ría.

Por las pasarelas improvisadas sobre gabarras un río constante de gente pasa de una a otra orilla, pero los carruajes quedan aislados en la parte de la población que caen.

En la noche del lunes el alumbrado público empieza a encenderse. El martes circulan algunos tranvías, casi vacíos; tal cual comercio abre las puertas, aunque en su interior aparecen desprovistos de género las estanterías. Van desapareciendo las basuras. En algunos balcones hay colgaduras nacionales, que nadie sabe dónde han podido esconderse.

La última noche fué en Bilbao de gran ansiedad. Nadie durmió. Se temía el último coletazo del monstruo, pues se sabía que la dinamita estaba preparada en los principales edificios y acaso después empezara su obra la gasolina. A las dos de la mañana, un horroroso estampido, se guió de cuatro más, puso en conmoción a todo el vecindario y no dejó un cristal en las inmediaciones de los puentes. Pero no pasó de ahí.

Luego se supo que varios batallones de gudarís se quedaron en la ciudad para impedir desmanes, mientras las últimas tropas del derrotado ejército huía hacia los montes, después que el paso por nuestras tropas del Nervión le hizo comprender la imposibilidad de resistir en la parte izquierda, como intentaba.

Los puentes y algunas casas, muy pocas, por antiguos bombardeos, son los únicos daños sufridos por Bilbao en su exterior. Desde que comenzó la ofensiva, Bilbao no ha sido bombardeado.

El sábado, a las once de la mañana, ante la crítica situación de la villa, un buen patriota, don Juan Artiach se dirigió a las posiciones ocupadas por nuestras tropas, agitando un pañuelo blanco. Le acompañaba un comandante de milicias.

—Vengo—le dijo al coronel que mandaba la columna—a rogar a usted que entren pronto las tropas de España en Bilbao, para evitar los males que de prolongarse esta situación podrían producirse. Sólo quedan en él algunos batallones, dispuestos a entregarse.

El comandante corroboró esto último. El coronel les puso como condición y garantía, la entrega a las cuatro de la tarde de todas las armas automáticas que hubiera en Bilbao.

Así se hizo. En un camión fueron llevadas las ametralladoras y fusiles automáticos que existían en la villa.

Al iniciarse la entrevista de los emisarios con el coronel, ocurrió un incidente digno de mención. El comandante, sin duda por la fuerza de la costumbre, sa-

ludó a aquél colocando el puño cerrado a la altura del gorro.

El jefe español no pudo contener su cólera.

—¿Qué es eso?—le dijo—A mí se me saluda militarmente. Yo soy el vencedor y ustedes los vencidos. Aquí no hay más puño que el mío.

Los batallones de gudarís recibieron la orden de levantar los fusiles, cogidos con ambas manos, al aproximarse nuestros soldados, y dejarlos en el suelo después. Así lo hicieron, acompañando a la acción aclamaciones a España, acaso no muy sinceras. Antes de la hora fijada, las tropas que se hallaban en los cerros de Archanda se habían descolgado sobre Bilbao, entrando en la parte derecha. Un sirviente de los carros de asalto pasó la ría y colocó la bandera en el edificio de la Diputación.

PARA BELLUM

## Las hilanderas de España

Carta abierta al señor conde de Fuerteventura.—San Sebastián:

Muy señor mío:

Como ingeniero asesor de "Las Hilanderas de España", cargo que me honro ejercer con carácter completamente desinteresado, me han sorprendido los razonamientos expuestos por usted en la sesión celebrada el martes último por ese excelentísimo Ayuntamiento, en lo que respecta a la falta de virtualidad del Concurso de Hilanderas y Exposición de Labores de la Industria Manual de Hilados y Tejidos que se celebrará en Burgos el día 15 de Agosto próximo, festividad de la Virgen.

Afirmó usted "que no es el momento oportuno para organizar exposiciones, ya que todas las fábricas están trabajando para el Ejército, que es el que debe ocupar la atención de todos los españoles".

La exposición que se trata de celebrar no es para productos procedentes de fábricas, sino simplemente de manufacturas a mano.

"Las Hilanderas de España", fué quizás la única institución española que celebró la fiesta del trabajo del primero de Mayo, inaugurando sus talleres y poniendo de manifiesto la finalidad de su institución que es simplemente, la Caridad; acto del cual fué levantada la correspondiente acta notarial que será entregada al Generalísimo Franco, quien propugna que no debe faltar el pan, lo mismo en el hogar del gran industrial como en el más modesto lugar en que se pueda ejercer la pequeña industria.

El segundo acto realizado por dicha Institución, fué el de presentar y ofrecer al general jefe de Intendencia del Ejército, una muestra de los hilados de lino que se podían elaborar, de cuyo producto, según manifestación de dicha autoridad, no se produce en España en cantidad suficiente, por lo que alentó a los representantes de la misma que procuraran activar la agrupación de hilanderas pueblerinas, para forzar en lo posible la producción nacional.

Y, el tercer acto, que lo realiza el que suscribe, bajo su exclusiva responsabilidad personal y al margen del conocimiento de las señoras de la Junta, para no herir su modestia, es el de dirigirse a usted para anunciarle el envío al excelentísimo Ayuntamiento de San Sebastián de una muestra de hilo elaborado con lino nacional por una hilandera de 74 años, para que dicha Corporación, bajo el control de usted, pueda examinarlo y cerciorarse de que en la actualidad no existe en la España liberada ninguna industria mecánica capaz de producirlo.

Finalmente, el Ayuntamiento de Burgos, que presta dentro de sus posibilidades gran atención para todas las necesidades de la guerra y de la retaguardia, ha tenido a bien honrar a "Las Hilanderas de España", con el encargo de organizar el Concurso, con la confianza de que siendo manos femeninas las que suscriben las cartas de invitación habría mejor probabilidad de aceptación por corporaciones y caballeros, entre cuyos últimos confío contar con la de usted, luego que haya rectificado su criterio.

Aprovecha la presente para saludarles y ofrecerse suyo afectísimo y seguro servidor que estrecha su mano. El barón de Abella.

Escucha las Radios españolas. Lee los periódicos españoles. No escuches las Radios enemigas ni leas la Prensa enemiga. Inspírate siempre en el amor a la Patria.

## Edición de las ocho de la noche

# Comisión Militar de incorporación y movilización industrial

El decreto 301 que ayer publica el «Boletín Oficial del Estado», dice así en su parte dispositiva:

Artículo primero. Queda constituida la Comisión Militar de Incorporación y Movilización Industrial, dependiente del Cuartel General del Generalísimo. Esta Comisión, en tanto dure su actuación en cada zona, tendrá plena jurisdicción sobre todas las industrias y organismos de carácter industrial situados en ellas.

Artículo segundo. Son funciones características de la Comisión Militar de Incorporación y Movilización Industrial, en la zona de su actuación, las siguientes:

a) Dictar las normas precisas para asegurar la inmediata continuidad del trabajo en las industrias.

b) Interesarse en los problemas que susciten las destrucciones o averías de elementos de producción fundamentales.

c) Agrupar, orientar y encauzar la producción, según las necesidades de la guerra y las conveniencias nacionales.

d) Controlar las existencias de materias primas y elaboradas y prever los grandes acopios de materias necesarias para el desenvolvimiento de la industria, que, por especiales circunstancias, puedan salirse del cuadro de las iniciativas industriales.

e) Resolver sobre la conveniencia de la continuidad de las industrias incautadas o abandonadas, su orientación y organización provisional.

f) Intervenir, proponer y resolver, provisionalmente, sobre los problemas, que, por las circunstancias actuales, surjan en la industria por la movilización de quintas y la aplicación de la legislación social vigente.

g) Determinar con arreglo a las disposiciones vigentes, el régimen administrativo de las industrias aplicadas a la guerra dentro de la zona de su actuación.

h) En general, intervenir y orientar todo aquello que pueda afectar al trabajo para la guerra en instalaciones y producción, aún cuando no haya sido específicamente señalado en alguno de los apartados anteriores.

Artículo tercero. La Comisión Militar de Incorporación y Movilización Industrial constará de dos Secciones: una que entenderá en todo lo referente a las industrias de guerra, es decir, aquellas que de manera directa afectan a la producción de material industrial de guerra (industrias metalúrgicas, navales, mecánicas, eléctricas, químicas), y otra que servirá de enlace con el Departamento de Industria de la Junta Técnica del Estado, u Organismo que ejerza sus funciones, en lo referente a todas las demás industrias que afectan menos directamente a la guerra, a través de la compleja red de la Economía Nacional.

Artículo cuarto. La Comisión estará constituida en la siguiente forma: Presidente.—Un general, jefe u oficial de uno de los Cuerpos técnicos del Ejército o Armada.

Secretario.—Un jefe u oficial de uno de los mismos Cuerpos.

Vocales permanentes.—Para la primera Sección, lo serán jefes u oficiales de los Cuerpos técnicos del Ejército o de la Armada, delegados del general jefe de Movilización, Instrucción y Recuperación, de los comandantes generales de Artillería e Ingenieros, y del intendente general, cuyos vocales aportarán a la Comisión en su fase inicial, los programas de necesidades de sus respectivos Organismos que se servirán de base para la actuación de la Comisión en las primeras etapas. Para la segunda Sección, lo serán delegados de las Comisiones de Industria y Hacienda de la Junta Técnica del Estado o de los departamentos correspondientes.

Vocales eventuales o de enlace.—Jefes u oficiales de los Cuerpos técnicos del Ejército o Armada, que, con carácter de delegado de los Organismos del Ejército, Marina y Aire, integren la Comisión en toda la fase de actuación en una zona determinada, que se harán cargo de los servicios del suministro e inspección del material de guerra, una vez que cese la actuación local de la Comisión.

Vocales adjuntos.—Los ingenieros, técnicos o, en general, personalidades que por trabajar en la zona o por tener una experiencia directa de las condi-

ciones de la misma, considere el presidente de la Comisión conveniente incorporar.

Personal auxiliar.—Es de todas clases que, con las características de permanencia o eventualidad, considere el presidente de la Comisión indispensable para el desarrollo de este servicio.

Artículo sexto. En relación con lo expuesto en el artículo anterior, deberá tenerse en cuenta que la Comisión, para conservar sus características de agilidad y eficacia propia de un Organismo mucho más técnico que burocrático, se reducirá todo lo posible, haciendo, en cambio, uso extensivo de los elementos locales que tienen deber de colaboración y pueden ser de verdadera utilidad por el conocimiento de los problemas en que han de atender.

Artículo séptimo. La Comisión entrará en funciones, directamente o por medio de una Delegación, desde el primer momento de ocupación de una zona industrial, terminando su misión en la misma, tan pronto se consiga la incorporación y funcionamiento normal de la industria, dentro de las circunstancias especiales de la guerra.

Artículo octavo. No obstante lo que se preceptúa en el artículo anterior, tendrá por misión permanente esta Comisión, estudiar y proponer el régimen administrativo de las industrias aplicadas a la guerra; la forma de efectuar liquidaciones y demás incidencias de este tipo, procurando homogeneizar y facilitar las revisiones y liquidaciones totales, actuales o futuras.

Artículo noveno. Por los Organismos correspondientes, se irán dictando las disposiciones complementarias para el cumplimiento de este decreto.

Artículo décimo. Quedan derogadas cuantas disposiciones anteriores se opongan al cumplimiento de este decreto.

Dado en Burgos a veintuno de Junio de mil novecientos treinta y siete. — Francisco Franco.

SAN SEBASTIAN

## Hotel Miramar

EL MAS ECONOMICO, PRENTE A LA PLAYA

### PRISIONEROS ROJOS

VILLARCAYO 22.—Conducidos por un grupo de Requetés, han llegado a esta villa trece prisioneros rojos, que inmediatamente fueron puestos a disposición de la autoridad militar.

La captura fue realizada en las primeras horas de esta mañana por una sección de los milicianos voluntarios de Falange Española Tradicionalista de las JONS, perteneciente a la columna Moliner, y al mando de la cual iba un alférez provisional del Ejército español.

Cuando esta sección se hallaba practicando un servicio de reconocimiento en territorio recientemente conquistado, pudo sorprender en el pueblo de Menoyo a varios elementos rojos, que merced a la habilidad de nuestros voluntarios nacionales, no consiguieron escaparse, como pretendían.

Entre los prisioneros hay dos que fueron cogidos con armamento y munición y también el alcalde de un pueblo rojo.

Juntamente con los detenidos marxistas han llegado varias personas de las últimamente pasadas a nuestros filias y entre las cuales vienen dos mujeres.

Estas personas cuentan horrores de la zona roja y de la situación tan angustiosa por la que atraviesan todos sus habitantes.

## Hotel Izpura

Próximo a la playa  
Pensión desde 12 pesetas  
Easo, 7, San Marcial, 41.-Tel. 12099  
San Sebastián

## PROFESIONALES

**García Fdez. de los Ríos**  
Ex-médico de la Armada, por oposición  
Del servicio del Profesor Recasens, de Madrid  
Premio extraordinario de  
**PARTOS Y GINECOLOGIA**  
**ONDA CORTA DIATERNIA**  
Traslada su consulta desde la casa del Dr. Padilla, a  
PLAZA DE PRIM, 21. Teléfono, 1429

**C. Aranguena García-Inés**  
Médico del Hospital de Barrantes  
APARATO URINARIO Y PIEL  
Calvo Sotelo, 5 - Teléfono 1384  
Consulta, de una a dos y de cuatro a cinco

**RUIZ DE YEMINO**  
DENTISTA  
De la Casa Salud Valdecilla  
RAYOS X  
CALLE DE SANTANDER, 3. Teléfono, 2032  
Horas de consulta, de 11 a 1 y de 4 a 6

**MOISES ARROYO ARROYO**  
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS  
PLAZA DE VEGA, 22-24 - Teléfono, 1556  
Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

**F. Urraca**  
OCULISTA  
del Hospital de Barrantes  
LAIN-CALVO, 18, 1.º Teléfono, 1311  
Consulta particular: de 11 a 2 y de 5 a 7  
GRATIS A LOS POBRES

**DR. JESUS GONZALEZ MARTIN**  
Director del Dispensario Antituberculoso Central  
PULMONES Y CORAZON  
RAYOS X  
Consulta diaria particular de doce a dos y de tres a cinco.  
Santander, 8, 2.º - Teléfono 1934

## Santo Domingo de Silos

Los triunfos de Vizcaya y la entrada del Ejército nacional en Bilbao han sido celebrados con entusiasmo desbordante. Hubo una primera manifestación desde el momento en que a las diez de la noche del 19 se supo la noticia de una manera oficial. Los cohetes y las campanas rompieron el silencio de la noche, la multitud se echó a la calle, y a los pocos minutos, todo el pueblo, juntamente con los monjes benedictinos, se reunían al pie de las reliquias de Santo Domingo, para cantar un Te Deum y rezar por los muertos de la guerra. Al día siguiente, después de misa, por disposición del señor alcalde, se celebró la manifestación cívica. El vecindario se congregó en la plaza al son de la música y de los himnos.

Entre las autoridades, figuraba el reverendísimo Padre Abad y los monjes aparecidos mezclados con la multitud.

En una fogosa arenga, interrumpida por los vivas al Generalísimo y a todas las fuerzas del Ejército, y por el canto de los himnos patrióticos—Falange, Legionarios y Oriamendi—el Padre Pérez de Urbel, ponderó la importancia de esta campaña del Norte, la táctica genial de los que la han dirigido y el heroísmo incontrastable de las tropas. Entre vítores y músicas la manifestación recorrió las principales calles de la villa, disolviéndose después de cantar, manos en alto, la marcha nacional.

## Falange Española Tradicionalista y de las JONS

Como mensaje de los excursionistas del Sindicato Español Universitario, que desde hace quince días están viviendo en el campamento de Revenga, llegan a nuestra redacción estas cuartillas, que son el exponente de una juventud con ansias de Imperio y afanes de una España grande y respetada.

Toque de corneta y vida militar estos días la suprema aspiración de las Falanges Universitarias del Sindicato Español Universitario, después de haber cansado la inteligencia de un curso cargado de preocupaciones, a la par guerreras y científicas.

Jerarquía y respeto a los mandos, rigidez y disciplina son la característica en la vida de los universitarios en su campamento de trabajo, vida de esfuerzo y de contacto con la naturaleza que tanto enseña a desarrollar los sentidos.

Levántanse al toque de diana y después de izar las banderas en los largos mástiles puestos por los estudiantes frente al campamento, saludan al amanecer brazo en alto con las notas solemnes y graves del Himno de la Falange, cantado por camaradas que ya lo hicieron en tiempos difíciles y que en la hora presente tienen la responsabilidad del porvenir. Después se oye misa con gran devoción en la cercana ermita del cuartel y al salir, durante unos minutos, se prepara el cuerpo con ejercicios de gimnasia suiza para el duro trabajo del día.

El esfuerzo realizado por estos treinta estudiantes ha conseguido reunir junto al campamento un rústico y natural estadio, donde han hecho campos de foot-ball, basket-bal, tenis, lanzamientos, saltimetro, pista para los 100 metros, deportes que ejercitan después de una jornada intensa de trabajo del día anterior.

En la visita que hicieron a Regumiel y Canicosa las autoridades locales y el vecindario, rivalizaron en obsequiarles y acompañarles por todos los lugares, enseñándoles cuanto de característico hay en aquellas villas. Otro día visitan la Piscifactoría, donde hay miles y miles de truchas y que es modelo en su clase, pues todo lo relativo a la industria piscícola está allí previsto, y nos explican las fases del desove artificial y otras prácticas por demás interesantes, a las que someten estas operaciones y que completan las explicaciones que sobre este particular nos han dado en la cátedra de Historia Natural, poniendo de relieve la preocupación del S. E. U. en la enseñanza práctica y deportiva. Después visitamos Sanza, lugar, donde de una manera sinuosa y pintoresca nace el Arriana, río milenar y tradicional, que un día atravesara Rodrigo Díaz para guerrear con los infieles y rescatar el sredo patrio que habrían de entregar, como buen vasallo, a quien le desistiera y persiguiera.

Todos los días, después de arriar la bandera, se reúnen en derredor de algún camarada, quien, con claridad y sencillez, va explicando en frases limpias y exactas el contenido de los 26 puntos de la Falange, porque el Sindicato Español Universitario en la Paz y en guerra es eso: ESTUDIO Y ACCION.

## Crónica judicial

Señalamientos para mañana  
Audiencia provincial  
Juicio oral procedente del Juzgado de Villadiego, seguido contra Arturo Mediavilla Cuesta, sobre patricidio frustrado.

## PINTORES "Linesol"

Es el único sustitutivo del aceite de linaza y el primero que se lanzó al mercado.  
Todos los demás son vulgares imitaciones.  
Depositorio: FERRES Encarnación, 34 - Feria 55 SEVILLA

## DE VIZCAYA

# Treinta batallones de gudaris, dispuestos a rendirse

### Ha continuado el avance de nuestras tropas por la carretera de Santander

BILBAO 23 (una madrugada).—La guerra, por lo que se refiere a Vizcaya, puede darse por definitivamente concluida. La conquista de Bilbao ha sido para ella el golpe de gracia.

Tarde han comprendido los gudaris separatistas vascos el cobarde engaño en que les tenían! Tarde ha sido, pero lo han comprendido al fin y en todas partes abandonan sus armas para entregarse a la generosidad de sus vencedores.

Con palabras en las que creíamos descubrir una convicción espontánea y sincera, unos cuantos de ellos nos hablaban esta tarde de la ferocidad de los santanderinos y asturianos de los batallones reclutados en los bajos fondos de la C. N. T., del socialismo y del comunismo, que han llenado de lágrimas de sangre y de destrucción esta privilegiada región de Vasconia.

Demasiado tarde les llega este arrepentimiento, porque ya no puede enjugar las lágrimas, ni restañar la sangre, ni restaurar lo destruido. Pero lo cierto es que el separatismo vasco está abandonando la lucha sin condiciones de ninguna clase.

Por las calles de Bilbao he visto un día tras otro, el desfile silencioso de los vencidos. Esta tarde eran más de mil doscientos hombres de los batallones de San Andrés y de Gortejuela que se entregaron en masa, con los mandos y con las armas, en Baracaldo. Con ellos deben de ser ya quince o dieciséis los que se han rendido. Los milicianos me dicen que esperan el momento de hacer lo propio más de treinta batallones. En total, unos cincuenta batallones con más de veinte mil combatientes.

En proporción aún mayor, nuestro glorioso Ejército se está incautando de armamento en cantidad enorme porque no se trata sólo de las dotaciones de los numerosos batallones entregados, se trata también de que en Bilbao han sido descubiertos cuatro o cinco depósitos enormes que en su totalidad, han pasado a poder nuestro.

Uno de ellos radica en el Hotel Carlton, sede del mal llamado Gobierno de Euzkadi, cuyos sótanos estaban abarrotados de armas y explosivos.

Esta tarde he contado más de veinte camiones llenos hasta los techos de fusiles, ametralladores, cañones anti-aéreos y cartuchera.

Me dicen que con el material en Bilbao recogido, que tardará días en ser clasificado, se llenarán más de doscientos camiones. Por enorme que pueda parecer esta cifra, no resume la totalidad del botín de guerra capturado.

En la línea del Norte, por ejemplo, he visto esta tarde un tren blindado compuesto de varias unidades y la locomotora. Ayer fue a denunciar un saque que en las escuelas anexas a una iglesia había una gran cantidad de cartuchos, armas cortas y granadas de mano, y han de ser probablemente numerosos los depósitos que en días sucesivos se sigan descubriendo.

Mientras tanto, nuestras bravas tropas prosiguen su avance fuera de Bilbao, sin disparar apenas un tiro porque el enemigo no aparece casi por ninguna parte. Sin disparar un tiro se han realizado hoy todos los objetivos propuestos por el mando.

El avance, según mis noticias, se realiza sin apremio de tiempo y sin una gran amplitud de objetivos, porque después de las triunfales pero agotadoras jornadas de los últimos días, las fuerzas necesitan algún descanso que el Mando nacional procura hacer compatible con la marcha de las operaciones.

Hoy han sido tomados, entre otros puntos, Baracaldo, Portugalete, La Arboleda, Sestao y Ortuella, con lo que Bilbao pasa a ser de la retaguardia hasta el extremo de que no se dejaba oír aquí el estallar lejano de los cañonazos.

Por dominada se puede dar ya toda la cuenca minera y serán ocupados cuando el Mando estime oportuno puntos de la importancia de Semorostro y Gallarta.

La vida en Bilbao ya se va normalizando con una rapidez realmente inconcebible.

Transmito esta crónica desde la central telefónica de la capital, lo que quiere decir que Bilbao está ya unido telefónicamente por telégrafo lo está ya también—con toda la España liberada.

El abastecimiento es ya casi normal. Hoy ha habido pan en abundancia para toda la población, y poco a poco se van abasteciendo todos los establecimientos de las distintas clases de artículos alimenticios.

Esta mañana apareció el primer número de un diario que se publica en los talleres de «La Gaceta del Norte», y en los de «El Pueblo Vasco» con el título de «Boletín de Bilbao», editado por la Delegación de Prensa y Propaganda del Estado. Consta de cuatro páginas, con magnífica información y excelentes artículos inflamados de patriotismo.

Nuestras unidades de pontoneros, están trabajando febrilmente para hacer que se normalicen en todo lo posible las comunicaciones entre ambas márgenes de la ría. Se está tendiendo un puente que probablemente mañana será inaugurado para el tráfico rodado.

Tenemos noticias, de que en breve, mediante un patriótico esfuerzo de las entidades económicas de Bilbao, se comenzará a un mismo tiempo la construcción de seis de los puentes que unían las dos orillas. Se quiere que la construcción termine cuanto antes y al mismo tiempo. Dichos puentes llevarán, entre otros, los nombres del Generalísimo Franco, general Moja, Ejército Español y Zumalacárregui.

Ha sido inaugurada la estación E. A. J. 26, al servicio de España, en la que se ha transformado la antigua Radio Bilbao. Ha cabido el honor de inaugurar esta nueva emisora al general charliss Federico García Sánchez.

La emisora radiará dos veces al día a las dos de la tarde y a las siete. Esta tarde, el alcalde de Bilbao, señor Arceiza, se dirigió al pueblo de Bilbao por este micrófono.

La banda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, integrada por ciento quince profesores, dio un magnífico concierto.—LOGOS.

## Movilización del Ejército

CIRCULAR  
Dispuesta por orden circular de 21 de los corrientes, publicada en el «Boletín Oficial del Estado» de fecha 22 del actual, la incorporación a filas de los reclutas pertenecientes al cuerpo de instrucción del reemplazo de 1930 y nacidos en el tercer trimestre del año correspondiente, los que lo efectuarán con arreglo a las siguientes normas:

- 1.º Los individuos comprendidos en este llamamiento y que no pertenezcan a Cuerpos de Infantería, se presentarán en esta Caja de Recluta para su destino a Cuerpo.
  - 2.º También deberán de presentarse aquellos, que perteneciendo a Cuerpos de Infantería sus Planas Mayores se encuentran en zona no liberada.
  - 3.º Los que se hallen disfrutando prórroga de 1.ª clase y dentro de análogos períodos de nacimiento, cesarán en el disfrute de las mismas, debiendo de incorporarse asimismo a esta Caja de Recluta.
- Burgos 23 de Junio de 1937.—El jefe de la Caja, Carlos Quintana.

## ¡YA LLEGO!

La acreditada LECHE CONDENSADA SUPERCONCENTRADA marca "LA GAVIOTA"  
se expenderá en Burgos en todos los establecimientos del Ramo.  
No deje de probar este producto genuinamente español y de calidad insuperable.

## Carta abierta a todos los burgaleses

Es después de nueve meses que esta 2.ª Bandera, de Falange de Burgos lleva luchado, primero en Somosierra y actualmente por campos de Guadalajara, la primera vez que nos atrevemos a acordarnos de vuestros sentimientos cáusticos, a pedir por pan para nuestros cuerpos, sino algo que atizé a nuestro espíritu religioso.

Cuenta esta Bandera de F. E. T. de Burgos, con tres capellanes y los tres fugados del infierno rojo. Fácil es comprender que estos simpáticos capellanes, llegaron a nosotros, tan sólo con la ropa de paisano puesta. Carecen de todo: de altares portátiles—propia de campaña—y de objetos y ornamentos sagrados.

¡Cuántos domingos y fiestas, muchos de nosotros, no podemos cumplir con el deber con Dios, por carecer nuestros capellanes de medios para celebrar! ¡Cuántos días muchos corazones no pueden recibir la fortaleza que la santa misa derrama en las almas!

Sabemos de vuestra cristiana bondad y por ello, con confianza de hermanos—esta Bandera está formada por hijos de la noble tierra burgalesa—nos dirigimos a vosotros, de una manera especial a la mujer burgalesa, en la seguridad de que nuestra petición no ha de ser echada por vosotros en ovido.

Os pedimos dos altares portátiles y algunos equipos sagrados. Sabed que cuatro son las centurias que componen esta Bandera y que, por lo tanto, el deber del servicio obliga a nuestras centurias a estar casi siempre separadas. Quien un altar, otro una casulla, aquel unos corporales, etc. etc., y así, entre todos, nos proporcionaréis el consuelo y alegría de poder cumplir con los deberes religiosos y de recibir en nuestros pechos la fortaleza divina.

Podéis entregar vuestros obsequios a la señora de nuestro querido comandante-jefe, don Antonio de Yarto, que vive en la Flora, 1, primero, Burgos.

¡Arriba España!  
Arsenio Hermosilla  
Frente de Guadalajara y Junio de 1937.

## Diario de Burgos

### NUESTRO APARTADO, NUMERO 11

## Reclutamiento y reemplazo del Ejército

CIRCULAR  
Dispuesta por Orden Circular de 21 de los corrientes, publicada en el «Boletín Oficial del Estado», de fecha 22 del actual, la incorporación e incorporación a filas, del 25 al 30 del mes actual de los reclutas pertenecientes al reemplazo de 1938, nacidos en el tercer trimestre del año correspondiente: se ordena a los Srs. alcaldes de la provincia, remitan a esta Caja si ya no lo hubieran hecho y antes del día 25, relación nominal de todos los individuos de su término municipal, que hayan nacido dentro del tercer trimestre de 1917, con expresión de la fecha de su nacimiento.

Dichas relaciones vendrán hechas por riguroso orden de fechas de nacimiento, haciendo constar en ellas los que se encuentran prestando servicio en el Ejército o milicia, indicando el cuerpo o unidad en que sirven.

Con el fin de efectuar con normalidad la indicada incorporación, se pide en conocimiento de dichas autoridades que, el día que deben efectuar su incorporación en esta Caja sin excusa alguna, los mozos nacidos del 1 de Julio al 30 de Septiembre, naturales de su término municipal, así como los que no siéndolo residan dentro de él, nacidos en la citada época, es la que a continuación se indica:

- Día 25.—Todos los Ayuntamientos de los partidos de Belorado, Castrojeriz y Burgos (excepto la capital).
  - Día 26.—Todos los Ayuntamientos de los partidos de Briviesca, Lerma y Sedano.
  - Día 27.—Todos los Ayuntamientos de los partidos de Aranda, Miranda y Roa.
  - Día 28.—Todos los Ayuntamientos de los partidos de Salas y Villadiego.
  - Día 29.—Todos los Ayuntamientos del partido de Villarcayo.
  - Día 30.—Burgos (capital).
- La hora de incorporación comenzará a las nueve de la mañana. Los Ayuntamientos remitirán con toda urgencia y antes también de la fecha antes indicada duplicada filiación personal y expediente personal si no lo hubieran efectuado con anterioridad, debiendo de comparecer los mozos acompañados de los respectivos comisionados, toda vez que la operación de concentración lo es asimismo de clasificación.
- Las indicadas autoridades procurarán dar el más exacto cumplimiento a cuanto se dispone en esta circular, con el fin de no entorpecer la buena marcha de las operaciones de reclutamiento.
- Burgos 23 de Junio de 1937.—El jefe de la Caja, Carlos Quintana.

## CERA KEROS

DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS Y MUEBLES

De venta en Burgos: Cereria Diaz, Guerrero y Sotelo, y Droguerías.

## LA PATRIA HISPANA, S. A., DE SEGUROS

Fundada en 1916

Esta Sociedad, genuinamente española, en cumplimiento de las disposiciones de la Junta Técnica del Gobierno del Estado Español, tiene el honor de participar a sus asegurados, colaboradores y agentes, que estableció su Dirección provisional en Zaragoza, Coso, 31

Subdirector para Burgos y su provincia:  
**D. Eladio Gómez Ronda**  
Plaza del Duque de la Victoria, 4

# Noticias locales

Para atender necesidades de servicio, ha sido trasladado a la prisión provincial de Bilbao, don Emilio Semb...

También ha sido trasladado a Bilbao, don Benedito de Ponga Rodríguez, guardián de Prisiones, adscrito a la prisión provincial de Burgos.

En la oficina de la Guardia municipal, se halla depositada una prenda interior de señora, que ha sido encontrada en la vía pública, por don Felipe Sáiz.

En la madrugada de hoy, cuando se hallaba trabajando en su oficina para la panadería de Marcelino Taboada, el muchacho de 16 años, Victorino Pérez Castriello, fue cogido por la amadora, que le produjo contusiones y lesiones con aplastamiento y probable fractura de costilla en el hemitorax derecho.

Las lesiones citadas, fueron calificadas de graves por el personal facultativo de guardia en la Casa de Socorro, que le curó de primera intención.

## El recuerdo de un amigo

Bajo los primeros albores de una mañana fría y clara, cuando los rayos de un sol naciente y sereno empezaban a acariciar estas tierras alegres de la vieja Castilla, el monjito y conmovedor «papaco» de esos pocos, muy pocos literarios santanderinos, hizo blanco en el cuerpo alegre y risueño de un amigo, de un compañero, que cariñoso de sus servicios, socorrió a aquel amador claro y dichoso. Ni una palabra se deslizo, ni un gesto de desaliento; sólo la voz melancólica del «tío» «adiso», fué la despedida cariñosa que salió de sus labios para cerrar nuestra amistad y nuestro cariño, e impregnados por un amor extraordinario, daban su ausencia y su destino.

Has muerto, querido amigo, querido José Cuasanta Triana, por Dios y por la Patria. Has caído víctima de una mala traición, que acabó con la primavera de tu vida. Tu cariño y tu amistad, jamás se perderán en el extenso espacio de nuestra ingrátitud humana y de nuestro olvido frío y desinteresado. Desde el Cielo contemplaste a ese coro de amigos que en ordenada formación y cariñosa comitiva supieron verte una corona de gratitud, envolviendo tu cuerpo caído con los pliegues sagrados de nuestra bandera y los perfumes aromáticos de unas flores blancas. Tu memoria vivirá eternamente en el historial santo de nuestra gloriosa tradición, y cuando la prosperidad más remota hable de los héroes de la España nacional, leerás sobre tu tumba una inscripción que dice: «Estuvo en la gran Cruzada española».

Don José Cuasanta Triana. En nombre del 4.º batallón. Presente. UN MILITAR

## Notas de la Alcaldía

Siendo grande el número de exposiciones de la provincia que han solicitado inscripciones para el Concurso de Ganados y Exposición-feria de avicultura colombifolia y conculcular, que tendrán lugar en esta ciudad durante la próxima feria de San Pedro, se advierte al público que ha sido ampliado el plazo de inscripción hasta la víspera de la tramitación de dichos actos, o sea hasta el día 23, a las doce de la mañana.

**TARIMA DEL PAIS**  
Sucesor de Valdivielso y Compañía  
Madrid y San Pablo  
Teléfono 1329  
BURGOS

# GOBIERNO CIVIL

## RASGO SIMPATICO Y PATRIOTICO

Por conducto de su sobrina doña Ivona Reico, el buen español, residente en Buenos Aires, don Pedro Núñez Robledo, hizo entrega el día 19 del actual al señor alcalde de Briviesca, de la cantidad de quinientas pesetas, como donativo para el Hospital Militar de dicha ciudad.

El rasgo simpático y patriótico de este español, que alejado de su Patria siente el hondo amor que refleja con sus actos hacia su querida España, es altamente significativo; pero adquiere mayor relieve, si tenemos en cuenta que con anterioridad y promete continuar su generosa colaboración, como se refleja en el párrafo que copiamos a continuación, entresacado de la carta que escribió a su sobrina para que en su nombre hiciese el donativo.

«Aquí estamos todos bien y yo impaciente porque caiga pronto Madrid, que creo no ha de tardar. Yo ya he contribuido para mandar carne conservada y harina, y en cuanto el Gobierno argentino reconozca al de Franco, se hará una gran suscripción en toda la República que esperamos sumará millones. Es lo menos que podemos hacer los españoles de ésta, ya que en esa dan la vida por salvar a España».

He ahí una de tantas muestras del hondo sentido patriótico del glorioso movimiento nacional, y un ejemplo digno de propagarse para su conocimiento e imitación.

## MULTAS

Por el señor gobernador civil ha sido sancionada con cuarenta pesetas de multa y quince días de arresto, así como la cesación en el cargo de cocinera de los Comedores de Asistencia Social, Jesusa San Martín, por realizar diversas sustracciones de los géneros destinados para la comida de dichos comedores.

Por tratar con desconsideración a las señoritas encargadas de la recaudación del DIA DEL PLATO UNICO, le ha sido impuesta por el excelentísimo señor gobernador civil, una multa de 25 pesetas a la vecina del pueblo Arroyo de Muñoz, doña Inés Vivar Aranzana.

## VISITAS

Visitaron al señor gobernador civil don Luis Gaspar Cereceda, abogado; el señor Berna, doña Trinidad Cuesta, señor Plaza, capitán de ascenso de la comandancia de Burgos; el alcalde y el secretario de Fresno de Rodilla y el capitán de la guardia civil, señor Torres.

## Notas militares

### OFICIALIDAD DE COMPLEMENTO

Se asciende al empleo inmediato a alférez de complemento de Caballería don Ignacio Montobbio Terol, agregado al cuartel general del sexto cuerpo de Ejército y don Carlos García Antolí, del regimiento cazadores de España número 5.

## El uso del telégrafo oficial

Por orden de S. E. el Generalísimo se ha dispuesto que las autoridades se abstengan de emplear el telégrafo para felicitaciones ni asuntos de otras clases, cuya urgencia no exija este medio rápido de transmisión, debiendo servirse para todos aquellos casos de comunicaciones por vía postal.

## LOTERIA SEVILLANA

En el sorteo celebrado ayer en Sevilla, han resultado agraciados con los primeros premios, los números siguientes:  
Con 60.000 pesetas, el 6.213.  
Con 20.000, el 1.575.  
Con 10.000, el 1.147.  
Con 2.000, 4.529.  
Con 2.000, el 7.418.  
Con 2.000, el 9.120.

# EL PROBLEMA TRIGUERO

## La asamblea celebrada el domingo en Valladolid

El domingo tuvo lugar en Valladolid la importante reunión convocada por el Sindicato Cerealista de dicha capital, para estudiar el llamado problema triguero.

En ella estaba representado todo el campo español a través de sus organizaciones profesionales de Cámaras y Sindicatos Agrícolas, que asistieron desde los más apartados rincones de España. Todas las provincias trigueras de la España liberada, estuvieron presentes en la Asamblea y con ellos colaboraron las representaciones de sus respectivas Diputaciones provinciales, los ingenieros agrónomos de las Confederaciones hidrográficas y de los Servicios Agronómicos.

Ha sido desde luego la reunión más interesante, celebrada desde hace muchos años por los trigueros españoles, tanto por la extraordinaria calificación de las representaciones que asistieron, como por la orientación moderna con que se ha enfocado el problema.

El Sindicato Cerealista se ha apartado de las viejas asambleas populacheras y ha llevado a los trigueros por el único camino que ha de conducirlos a la solución de sus problemas: el del estudio.

Son los mismos productores organizados los que con las colaboraciones técnicas y oficiales necesarias, se han congregado para resolver sus problemas.

La reunión comenzó a las diez de la mañana, presida por don Eladio Ciamcas, presidente de la Excelentísima Diputación Provincial de Valladolid.

Se leyeron las síntesis de todos los trabajos que habían sido presentados con anterioridad al Comité Ejecutivo y seguidamente se procedió al estudio de los puntos objeto de la convocatoria.

Para mayor facilidad se nombraron dos ponencias integradas por representantes de cada provincia que se encargaron de estudiar: una de ellas lo referente a las existencias y reservas de trigo y las posibilidades de su exportación; y la segunda todo lo concerniente a crédito, tasas y organización de la venta. Estas comisiones se reunieron por separado a primera hora de la tarde, formulando los acuerdos que a continuación transcribimos y que fueron aprobados por el Pleno de la Asamblea en la nueva reunión que se celebró de siete a nueve de la noche.

En esta nueva sesión se dio cuenta de los trabajos realizados por las ponencias, explicando su alcance y se designó una nueva comisión integrada por los señores Ciamcas, como presidente; Rodríguez de Torres, de Sevilla; Fuentes, de Palencia; Velasco, de Segovia; Gutiérrez, de Zamora; Despujols, de Zaragoza; Martín y Balmes, de Valladolid; para redactar y afilar el proyecto definitivo sobre la base de los acuerdos anteriormente aprobados.

Una vez terminado este trabajo, para el que la Comisión necesitó varios días, se volvió a reunir el Pleno de la Asamblea, para su aprobación definitiva.

Antes de levantarse la sesión, se envió al Generalísimo Franco un telegrama de felicitación y adhesión incondicional.

Ponencia de exportación.—Habida cuenta de la existencia actual de trigo, después de descontar la cantidad necesaria para el consumo, siembra y reserva para atender las contingencias de la próxima campaña, se acuerda pedir una exportación inicial con el carácter de urgente de trescientas mil toneladas de trigo año y fijar definitivamente una vez elaborada la estadística completa de existencia, la cantidad que por mensualidades haya de ser objeto de sucesivas exportaciones.

Estas exportaciones año de referirse únicamente al trigo año de coporaciones y sindicatos agrícolas, cultivos y propietarios rentistas.

Al objeto de favorecer de una forma inmediata la ya angustiosa economía labradora, y convencidos de la gran influencia que sobre el precio del trigo ejerce la depreciación de los subproductos de la molinería, se propone preparar rápidamente la exportación de estos piensos, llegando si fuera preciso, al régimen de bonificaciones, para lo que podrá emplearse el sistema siguiente:

Utilizar para este fin la cantidad producida por la diferencia entre el precio real y el oficial de las harinas, cantidad que creemos suficiente para estas bonificaciones.

La Asamblea estima de justicia el que se dé un trato de equidad a las distintas provincias, teniendo en cuenta para dichas exportaciones sus respectivas extensiones de trigo año.

Voto particular.—El representante de la región andaluza, presidente de la Cámara Oficial Agrícola de Sevilla, don José de Bustamante y el señor Hinojal, representando a Valladolid, hacen constar con agrado que el Gobierno del Estado español, estúdiese la posibilidad de la exportación de trigos, su cantidad y forma de realizarla.

A este voto se adhirió el señor conde de la Puebla.

Proposición del señor Gutiérrez, de Zamora.—No se podrá admitir por dos harineros, trigo a liquidar o depósito castigándose la infracción de esta disposición con la pérdida de la mercancía para el vendedor y con el duplo del valor al almacenista o harinero.

Ponencia sobre crédito, tasas y organización de ventas.—El problema triguero en España precisa para su solución:

1.º Adecuar la producción con el consumo nacional.

2.º Conseguir un precio justo, que remunere el trabajo del agricultor que lo produce y los que con él colaboran.

Para conseguir estos dos extremos contiene la ponencia que nada podrá adelantarse mientras no exista una organización nacional y única de todos los productores de trigo, que con carácter exclusivo adquiera y venda el trigo debidamente controlada por el Estado en interés de los consumidores. Esta organización tendrá también en su mano necesariamente la regulación de la superficie de trigo a cultivar cada año en relación con el consumo y los sobantes de producción de años anteriores.

Mientras se llegue a esta organización definitiva, en la que se habrán de incorporar todos los productores, precisa ser un periodo de transición, en el que se adjudicará esta exclusiva de compra-venta en cada provincia, al Sindicato Agrícola que reúna dentro de la misma mayor número de productores trigueros y en el que tendrán representación todos los sindicatos agrícolas existentes en la provincia.

El trigo se pagará a los productores con arreglo a una tasa escalonada y variable mensualmente. El precio de venta a los fabricantes será único para cada clase y sensiblemente igual al precio más alto a que se paga a los agricultores.

Se establecerá una escala para la admisión de ofertas, en la que se tendrá en cuenta el volumen de la cosecha y el momento en que se produzcan los pequeños productores.

Para atender al notorio exceso de los primeros momentos, la Banca privada abrirá una cuenta de crédito a este organismo nacional, por la cantidad que se estima oportuna y que por este año no deberá bajar de 500 millones de pesetas.

**Hojas de afeitar**  
Domingo de Pablo  
Plaza Mayor, 50  
BURGOS

# Donativos para las provincias de Madrid y Toledo

Burgos.—Casa Domiciano, diez chaquetas punto de seda y pirlino, cinco jerseys punto de seda, cuatro jerseys punto de lana y un jersey punto inglés; José María Arnaiz «La Confección», treinta camisas de sport niño, veinte jerseys niña, doce jerseys señora; Carlos Pérez López «El Ben Marché», diez camisas niño, cinco faldones acristalados, nueve jerseys niño, cuatro chaquetas niño, tres camisas niño sport, novedad, dos capas de punto para niños, once gorritos niño, doce peletes de punto para niño; R. Valcarlos, nueve pares de zapatos.

Vecinos de Torrepadre.—Elpidio Miguel, una sábana; Leobides Valdivielso, una sábana, una camisa; Fermín Villa, una camisa; Victoriano Gutiérrez, una sábana; Tomás Gutiérrez, una sábana; Priscila Rodríguez, una sábana; Joaquín Sáiz, dos sábanas; Eladio González, una sábana; Luciano Pimillos, una sábana; Lorenzo Marcos, dos sábanas, una manta, una colcha, dos almohadones; Demetrio Aparicio, una manta; Timoteo Pérez, una manta; Pío Marín, una sábana, una manta, dos pares de calcetines; Crescencio Sáiz, una sábana; Justiniano Aparicio, una camisa; Severiano Valdivielso, una camisa; Amadeo González, una sábana; Vicente González, una sábana; Bernardino Gutiérrez, una sábana; Eladio Valdivielso, una sábana, una camisa; Fortunato Sáiz, una sábana; Santiago Gutiérrez, una sábana; Eladio Gutiérrez, una sábana; Víctor Robledo, una sábana; Indalecio Díez, una sábana; José Fuentes, una sábana; Fructuoso Cristóbal, una sábana; Brígida Rodríguez, una sábana; Teófilo Cristóbal, una sábana; Fidel Román, dos sábanas, una manta; Leoncio Gutiérrez, una sábana; Apromiano Díez, una sábana; Fulgencio Román, dos sábanas.

Vecinos de Las Ausinas.—Ildefonso Mansilla, una sábana, una manta; José Reyco, una sábana, una manta; Eusebio Reyco, una sábana; Saturnino Briongos, una sábana; Mauricio González, una sábana.

En virtud de las denuncias presentadas por los inspectores de esta Junta Provincial de Abastos, han sido impuestas las siguientes sanciones:

A Teófilo Yagüe, comerciante establecido en la calle de San Pablo, por vender calcetines de caballero a precios abusivos, 100 pesetas.

A Antonio Mahamad, dueño del puesto de quincalla, establecido en la calle del General Santocildes, por vender calcetines de caballero ganando el 36 por 100, 100 pesetas.

A Bárbara Aznar, comerciante establecida en la Plaza Mayor, número 28, por vender camisas a precios abusivos, 150 pesetas.

A Ricardo Barrio Dorransoro, comerciante establecido en la calle de la Paloma, número 29, por vender alpargatas a precios abusivos, 25 pesetas.

A Valeriano López, industrial panadero, establecido en Almirante Bonifaz, número 11, por vender pan falta de peso, 50 pesetas.

A Jesús Fernández, comerciante establecido en Barrio Gimeno, 25, por vender garbanzos a precios abusivos, 50 pesetas.

A Dionisio Iglesias, comerciante establecido en el puesto número 10 del Mercado de Abastos, Zona Norte, por vender garbanzos a precios abusivos, 25 pesetas.

Burgos 23 de Junio de 1937.—El secretario de la Junta, Fernando S. Fernández.

# Diario de avisos

## Notas religiosas

### SANTOS DE MAÑANA

La Natividad de San Juan Bautista.

### MES DE JUNIO

SAN LESMES.— Todos los días, por la mañana, a las seis y media, rosario, misa y ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús.

Por la tarde, a las siete y media, rosario, ejercicio al Divino Corazón de Jesús, meditación y bendición con el Santísimo.

MERCED.— Por la mañana, a las seis y veinte, rosario, misa, ejercicio piadoso, meditación o plática y cánticos.

Por la tarde, a las siete y media, expuesta Su Divina Majestad, rosario, ejercicio piadoso, meditación o plática y bendición.

## Boletín Oficial

### Extracto del número correspondiente al día de hoy:

Diputación provincial.—Acuerdo de la misma en relación con el arbitrio sobre aprovechamiento de energía hidráulica.

Inspección provincial de Primera enseñanza.—Circular trasladando la orden del Rector del Distrito Universitario, autorizando al Magistral Primario de esta provincia para asistir al Curso de Formación Profesional y Religiosa que ha de celebrarse en Zamora los días 22 al 26 del actual.

## Registro civil

### DEFUNCIONES

Constantino Pérez Pérez, de Gamonal, 60 años, Hospital de San Juan.  
Palmira Sanz Rogel, de Burgos, 19 años, Hospital de San Juan.  
Inés Díez Saiz, de Villayerno Morcuillas, 17 años, Hospital Provincial.

María García Molinero, de Salas de los Infantes, 75 años, Hermitas de los Pobres.

## NACIMIENTOS

José María Lorenzo Lesmes, María Lorenzo Lesmes, Jesús de Pablo Palazuelos, José Antonio Viyar Zamora, María Artarica Sáenz, María Revilla Uceda.

## Servicio Meteorológico Español

### Boletín del Observatorio de Burgos en el día de hoy.

## BAROMETRO

A las siete de mañana, 755.0.  
A las una de la tarde, 756.5.  
A las siete de la tarde, 758.2.

## TEMPERATURAS

Máxima a la sombra, 16.6.  
Mínima a la sombra, 10.7.

## DIRECCION DEL VIENTO Y VELOCIDAD

A las siete de la mañana, SE-0.6.  
A las una de la tarde, N-1.8.  
A las siete de la tarde, N-1.8.

## PLUVIOMETRO

Día 23, lluvia en milímetros, 41.6.

## Tesorería de Hacienda de la provincia de Burgos

### PATENTE NACIONAL

Próxima la apertura de cobranza voluntaria por el concepto de Patente Nacional de circulación de automóviles, se pone en conocimiento de los señores contribuyentes por dicho impuesto, la obligación en que se encuentran de renovar la patente correspondiente al segundo semestre del año en curso, dentro de los primeros quince días del próximo mes de Julio, advirtiéndoles que de no verificarlo dentro de dicho plazo incurrirán en el recargo del 20 por 100 que se reducirá al 10 por 100 si se regularan durante las diez días siguientes a la terminación del periodo voluntario.

## Para guindas

Aguardiente superior de orujo como en años anteriores  
Mariano del Barrio  
SANTANDER, 36

# TARIFA

Quince palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, 5 céntimos. Pago adelantado.

**ALMONEDAS**  
VENDO dormitorio completo, junto a reparado, barato. Horas, de diez a doce y de tres a seis. Arco del Pilar, 3, tercero.

**ARRIENDOS**  
EN Zarauz, para verano, alquilase bonito piso amueblado, cuatro o cinco camas, agua corriente, magníficas vistas al mar, dominando toda la playa. Dirigirse, Inocencio Echave. (Baños Castellanos), Zarauz, Guipúzcoa.

**AUTOMOVILES**  
AUTOMOVIL 10 a 15 HP., modelo moderno, sobre 5.000 pesetas, compra aunque esté requisado, para cliente. Ofertas, por escrito, Palacios, Concesionario Ford, Burgos.

**COLOCACIONES**  
CHICO conociendo herramienta, se necesita, taller de carrocerías, Progreso, número 16.  
SE NECESITA chico bien impuesto en la Cervicería Bar Club.

**PANTALONERAS** se necesitan. Sastreía de Camarero. Duque de la Victoria, número 19 (junto a la Catedral).

**SE NECESITAN** ayudantes adelantadas de modista. Academia de Corte. Hermanas Castellanos. Santander, 3, tercero.

**SE OFRECE** herrador y forjador. Dirigirse, Ismael Elena, Villafriela. (Burgos).

**AMÁ** seca, se necesita en Santa Clara, 33.  
SASTRE: Necesito oficial y aprendiz. Fernán González, 58, bajo.

**OFRECESE** chófer primera, sabiendo francés, dactilografía, correspondencia, podrá ayudar despacho, sin pretensiones. Dirigirse, S. Alba, García Galdeano, 5, entresuelo. Zaragoza.

**OFRECESE** joven, 20 años, amputado, sabiendo escritura máquina, matemáticas correspondencia. Dirigirse, Lupino Tomé, Secretaría Retuerta.

**OFICIAL** y oficialas de sastrería, faltan en la Sastrería Marjaniño. Almirante Bonifaz, 17.

**MUJERES** prácticas en coser máquina, trabajo sencillo. Preferidas hayan trabajado en sombreros. Puebla, 38, bajo, taller.

**HABITACION** amueblada, con derecho a cocina, desea matrimonio sólo. Dirigirse, a L. V. A., en esta Administración.

**HUESPEDES.** Se desean dos en familia, con o sin pensión completa cuatro cincuenta. Fernán González, 23, tercero, derecha.

**SE ADMITE** un huésped. Progreso, 4, primero, esquina al Tinte, Cecilio Blanco.

**NODRIZAS**  
AMA de cría se necesita. Razón, Llana Afuera, 8.

**TRASPASOS**  
TRASPASO bar, con vivienda. Informará, Mariano del Barrio, Santander, 36 o Alhóndiga.

**VARIOS**  
GALLINAS y toda clase de aves, se curan y ponen mucho con «Aviolina Rojo», excelentes resultados, véndese muchísimo. Farmacias, Droguerías.

**AGRICULTORES:** Disponemos de piezas de recambio en abundancia para segadoras Mc Cormick, Deering y El Tigre. Casa Grigelmo, Merced, 6 y 8.

**LOTERIA SEVILLANA.** Grandes premios. Sorteos 2, 12, 22 cada mes. Billete, 30 pesetas. Pedidos, Lotería Plaza Europa, Sevilla.

## En Alemania ha producido gran disgusto la actitud de Inglaterra en relación con el torpedeamiento del "Leipzig"

### LOS NACIONALES NO DESTRUYEN

**BILBAO.**— Los periodistas extranjeros han podido comprobar que los principales edificios de la ciudad están completamente intactos, con lo que rotundamente se desmiente la noticia de destrucción que atribuyen los marxistas a la aviación española.

### LA FIESTA DE LA LIBERACION

**BILBAO.**— Entre los diferentes acuerdos tomados por el Ayuntamiento que acaba de constituirse, figura el de la supresión de la fiesta del Dos de Mayo. Se establece en cambio como fiesta el 19 de Junio, fecha de la liberación de Bilbao.

### RAPIDEZ EN EL ABASTECIMIENTO

**BILBAO.**— Para que se comprenda la magnitud de los esfuerzos realizados para abastecer a Bilbao, bastaría decir que de San Sebastián entraron ayer en esta capital sesenta y ocho camiones y que un barco salido de Pasajes se desembarcaron cinco toneladas de víveres. El abastecimiento de carnes se normaliza rápidamente. Ayer fueron sacrificados tres mil corderos y más de medio millar de cabezas de ganado ya-curio.

El pan repartido por Intendencia entre los dos primeros días siguientes a la liberación, llega a la cifra de ciento cincuenta mil kilos.

### RADIO REQUETE

**BILBAO.**— La principal emisora de esta capital que había dejado de funcionar y que fue abandonada intacta por los rojos-separatistas, en su precipitada huida, comenzó a funcionar, haciendo uso de la palabra el jefe de Falange y Federico García Sanchiz.

### BILBAO YA TIENE PRENSA

**BILBAO.**— Hoy ha salido ya un periódico en Bilbao. En el trabajo el personal de los antiguos periódicos de derechas bilbaínas.

### EN HONOR DEL SAGRADO CORAZON

**SALAMANCA.**— Se ha celebrado una grandiosa manifestación en honor al Sagrado Corazón y como acción de gracias por la conquista de Bilbao, llevada a cabo por nuestro glorioso Ejército.

### EL CONSUL DE ALEMANIA SE POSICIONA DE SU CARGO

**BILBAO.**— Ha llegado a esta capital el consul de Alemania, habiéndose posesionado inmediatamente de su cargo.

### UN AVION ROJO QUE HUIA DE BILBAO, SE VIO OBLIGADO A ATERRIZAR

**SAN SEBASTIAN.**— Según nos comunican de Zarauz, la noche del lunes, tomó tierra dentro de su territorio municipal, un avión rojo.

El avión hizo su presencia por la costa, volando a escasa altura, tomando tierra en las proximidades de la población.

La noticia se puso en conocimiento de las autoridades, las cuales se personaron en aquel lugar, comprobando su veracidad. En el aparato venían siete pasajeros que quedaron detenidos.

Parece ser que se dirigían a Francia, pero como en el aire ejerce gran vigilancia nuestra aviación, debió verse obligado el aparato rojo a dar un enorme rodeo, y como le faltara esencia, tuvo que aterrizar.

### FRACASOS DE LOS MARXISTAS EN PEÑARROYA Y ESPIEL

**SEVILLA.**— En el sector de Peñarroya y en la parte de la Sierra de Graná los rojos han intentado atacar otra vez, al parecer, no contentos aún con las derrotas sufridas. Pero las tropas de España, que están siempre atentas a los ataques de los rojos, resistió el nubarrón y los rechazó energicamente, empleando para ello la artillería. Esta estuvo lanzando metralla durante largo rato, con gran acierto puesto que causó la desmoralización a los rojos que fracasaron en su intento. Se les causó 17 muertos y bastantes heridos.

En el sector de Espiel, atacó el enemigo intensamente con la artillería y gran número de ametralladoras.

### EN MADRID YA NO TIENEN PAN

**ESTAMBUL.**— Comúnmente de Madrid a la Embajada turca, que la vida en la capital de España se hace de día en día más insostenible por todos conceptos. Escasean los alimentos de una manera alarmante, tanto que la población civil carece de lo más necesario.

Las mujeres se pasan los días recorriendo tiendas y tahonas para encontrar el sustitutivo de pan que se vende ahora, que es una pasta confeccionada a base de arroz.

En las cárceles han llegado a un grado de desesperación los presos, pues se dan muchos casos que tienen que ser utilizados las ratas para alimentación.

La persecución hacia los partidarios del Generalísimo Franco es tal, por otra parte, que basta una insignificante demostración o una palabra dudosa, para que sean detenidas multitud de personas, algunas de las cuales desaparecen en forma misteriosa.

### EN TANGER SE CELEBRÓ CON GRAN ALBOROZO LA ENTRADA DE LOS NACIONALES EN BILBAO

**TANGER.**— Toda la ciudad apareció engalanada con los colores de la bandera nacional española, con motivo de la caída de Bilbao, en poder de nuestros soldados.

El día de la toma de la capital de Vizcaya, toda la colonia verdaderamente española de la ciudad, en compañía de las camisas negras de la colonia italiana, celebraron una manifestación apoteósica, a la que no molestaron lo más mínimo, los numerosos contingentes rojos de la capital.

Al día siguiente se celebró una manifestación de carácter oficial, en la que tomaron parte las autoridades nacionales residentes en Tánger, así como el ministro de Italia en esta capital, rindiéndose un homenaje de admiración hacia Mussolini y Franco por las respectivas colonias, en compañía con toda la dotación del buque almirante «Almirante Scheer», que participó también en la manifestación de entusiasmo y júbilo por la redención de la casi totalidad de la provincia.

### EL GENERAL FRANCO GARANTIZA LA SEGURIDAD DE BARCOS Y FUNCIONARIOS DEL COMITE DE NO INTERVENCION

**LONDRES.**— Según los medios ingleses bien informados, el Gobierno del General Franco, acaba de hacer saber al Gobierno británico, que ha garantizado y garantizará la seguridad de todos los barcos y funcionarios al servicio del Comité de no intervención.

Además, Franco había declarado estar de acuerdo en dar a conocer zonas de seguridad en los puertos bajo su control y en las cuales los barcos y funcionarios se verían protegidos contra ataques accidentales. Por el contrario, el Gobierno de Valencia, no ha dado hasta ahora contestación alguna al Gobierno inglés respecto a esta cuestión.

### ALEMANIA PROPONE UNA DEMOSTRACION NAVAL CONTRA EL GOBIERNO DE VALENCIA

**LONDRES.**— Alemania ha propuesto, en las deliberaciones del Comité de los Cuatro, una demostración naval a cargo de las cuatro Potencias encargadas de la vigilancia del litoral español, contra el Gobierno de Valencia, por el intento de torpedeamiento del «Leipzig».

### SE HA TRATADO ANTE EL PAPA SOBRE EL PROBLEMA DE ESPAÑA

**CASTEL GANDOLFO.**— Bajo la presidencia del Papa se ha reunido la Congregación de Asuntos Eclesiásticos Extraordinarios.

Aunque no se ha publicado ningún comunicado oficial ni se ha hecho ninguna declaración oficial ni oficiosa, se cree que entre los temas tratados se encuentre el de España. Sin embargo, es posible que en breve se haga pública alguna declaración sobre las decisiones tomadas.

La reunión duró dos horas y a ella han asistido los cardenales Pacelli, Granillo, Lauri, Rossi, Serafini, Tedeschini, Sibilla, Mammaghi Maglione y Fumasoni.

### NO SE HA LLEGADO A UN ACUERDO EN LAS DELIBERACIONES DE LAS CUATRO POTENCIAS

**LONDRES.**— A las tres de la tarde se reunió de nuevo en la Foreign Office los representantes de las cuatro potencias que ejercen el control marítimo, para deliberar sobre el intento de torpedeamiento del crucero alemán «Leipzig» por los rojos de Valencia.

A última hora de la tarde se ha dado a la publicidad un comunicado oficial, en el que se declara que no se ha podido llegar a un acuerdo acerca de las medidas que habrían de ser tomadas por las cuatro potencias en relación con la agresión perpetrada contra el «Leipzig». La dificultad principal ha sido la propuesta alemana de una demostración de las cuatro escuadras frente al puerto de Valencia.

Como se sabe, en virtud del acuerdo a que llegaron las cuatro potencias el 12 de Junio, en caso de agresión contra un navío en el desempeño de sus funciones de control, deben reunirse los representantes de las cuatro potencias, para deliberar sobre las medidas a tomar contra el agresor. Después de los reiterados intentos frustrados para torpedear al crucero alemán «Leipzig», Alemania presentó una protesta y requirió a poner en práctica el acuerdo de 12 de Junio.

Se han celebrado una serie de reuniones, sin resultado positivo, como se indica en el comunicado oficial.

### INGLATERRA NO QUIERE PARTICIPAR EN UNA DEMOSTRACION NAVAL

**LONDRES.**— El secretario de la Foreign Office, Eden, ha declarado en la Cámara de los Comunes, que Inglaterra no participará en ninguna demostración naval contra el Gobierno de Valencia, propuesta por el intento de torpedeamiento del crucero «Leipzig».

Eden ha dicho también que, además de la demostración naval a cargo de los buques de guerra de las cuatro potencias que participan en el control de las costas españolas, el Reich había propuesto en el seno del Comité de los Cuatro, un bloqueo y el apresamiento de los barcos mercantes al servicio del Gobierno rojo de Valencia o consignados a puertos que estén en sus manos.

Eden expuso su convencimiento de que el sistema de no intervención no marchaba como sería de desear.

# “YO HE SIDO ESPIA ROJO”

## Dos individuos se prestan a ser portadores de los bacilos.-Cómo se verificó la inoculación en los agentes propagadores

La segunda reunión se celebró tres días después y fue mucho más seria. A mí me previno el inevitable Max Aub, que vino a verme unas horas antes con el rostro radiante, como si fuera el ser más dichoso de la creación.

Esto marcha, —me dijo—. Hoy va a presidirnos uno de esos hombres poderosos que apoyan en las sombras, pero con una eficacia que no ofrece dudas, a nuestro Frente Popular. Es un inglés; tú le verás. Lo que se dice un gentleman, y pertenece a los consejos de administración de unas cuantas grandes firmas.

Yo había pasado los días de tregua entregado a las más contrapuestas emociones. Mi natural bonrazo se resistía a intervenir en aquella trama que era o un engaño burdo para sacar dinero y, por lo tanto, despreciable, o una maquinación diabólica que podría sembrar la muerte entre una pobre población indefensa, que era la mía para mayor desgracia. Pero contra estos escrúpulos reaccionaba, buscando argumentos sofisticados que acallasen los dictados de mi conciencia. Y acabé por hallarlos, como sucede siempre cuando resulta más cómodo y más fácil dejarse llevar por el mal.

Me decía a mí mismo que en las crueldades de la guerra no había gradaciones, y tanto da la peste criminalmente desencadenada, como el fuego de la artillería o el hambre, que hacen también sus víctimas entre las gentes indefensas. Y puesto que estamos en guerra, como en guerra había que proceder, cerrando los ojos a todo sentimentalismo, sin cuidados de otra cosa que del resultado final.

La actitud de Lina en aquella coyuntura me había parecido también un poco extraña. Su natural dulce y amoroso, su preocupación por mi salud y por guardarme de todo peligro, se había trocado en una resuelta decisión de que siguiese aquella aventura hasta el final.

Para justificarme, sin duda, me decía que el papel que se me asignaba no sería sin duda peligroso y que por otra parte me pondría en el secreto de cosas interesantísimas, muy útiles para mis aficiones de escritor. Había observado también que Lina, que desde que nos conocíamos no tenía ninguna relación y sólo vivía conmigo y para mí empezó a hacer frecuentes salidas sola, presentando compras urgentes y una tarde, precisamente aquella en que yo debía concurrir a la segunda reunión del «Comité bacteriológico», regresó a casa acompañada de una señora de mediana edad y tipo distinguido, que me presentó como mistress S., de nacionalidad inglesa, antigua conocida suya, que acababa de encontrar casualmente.

Como yo tenía que cenar aquella noche con mis nuevos amigos o cómplices, mistress S. me pidió permiso para llevarse a Lina a cenar con ella y con su esposo en un restaurant de la Rive Gauche.

### SE SUSPENDEN LAS NEGOCIACIONES DEL COMITE DE LOS CUATRO

**LONDRES.**— Se ha suspendido toda negociación en el seno del Comité de los Cuatro, constituido por los representantes de los cuatro Estados que ejercen el control naval y en las que participan el ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra, Eden, el embajador de Alemania, Von Ribbentrop, el de Italia, Grandi, y el de Francia M. Corbin.

### DERIVACIONES DEL INCIDENTE DEL "LEIPZIG"

**PARIS.**— Las derivaciones del incidente del «Leipzig», sobre todo la demora del viaje de Von Neurath a Londres son objeto de grandes comentarios y hacen que se conceda a esa cuestión internacional mucha mayor atención que a la crisis ministerial francesa.

**LONDRES.**— Varios periódicos hacen resaltar la gravedad del momento internacional después de no haber llegado a un acuerdo en la reunión de las cuatro potencias encargadas del control naval.

El «Morning Post» reconoce que el Gobierno alemán ha adoptado el procedimiento más correcto.

Durante todo el día ha sido objeto de todas las conversaciones en círculos políticos y en los pasillos de la Cámara la cuestión del incidente del «Leipzig».

Háblase de la posibilidad de que Alemania decida retirarse del control, actitud a la que se concede extraordinaria gravedad.

**BERLIN.**— El protocolo firmado por las cuatro potencias del control establece que si en la consulta hecha por la parte ofendida no se llegase a un acuerdo y esa parte no se considerase satisfecha recabará su libertad de acción y procederá en consecuencia.

Así, pues, el Gobierno del Reich decidirá por sí mismo las medidas de castigo a adoptar, pero se cree que estas medidas no serán puestas en ejecución antes del miércoles.

Roma.—En los círculos políticos italianos se afirma que Italia considera lógica la actitud de Alemania en el asunto del «Leipzig», por lo que ha recibido la aprobación del Gobierno italiano.

Se estima que se impone un castigo inmediato al agresor para demostrarle que no se consentirá ninguna impertinencia más.

### IMPORANTE REUNION MINISTERIAL

**BERLIN.**— El Führer ha celebrado una reunión con los ministros de Guerra Von Blomberg, de Negocios extranjeros Von Neurath, del Aire Goering y de Marina Almirante Raeder.

Se cree que mañana se convocará una importante Consejo de Ministros.

Yo cené por mi parte con Max Aub y De Berne, y luego nos dirigimos al hotel de Windsor, en la rue Baillon, donde la segunda reunión estaba convocada.

Eramos menos gente que en la del cabaret de Le Romance. La presidia el gentleman inglés de que me había hablado Max Aub con tanto encomio. Había llegado aquel mismo día en un avión propio desde Londres. Se llamaba Edward Rollan Karigen, y para dar una idea de su relieve social, bastaría decir que era uno de los agentes más poderosos y calificados de una poderosa casa inglesa.

Estaba también René Pavie y Bosuot; Boujennec, periodista y Charles Merice, redactor de «Le Journal».

Españoles, sólo asistimos Max Aub y yo. Se volvió a plantear la cuestión de la reunión primera y se desecharon, sin apenas discutirlos, los dos proyectos de actuación en aquella examinados, proponiendo en cambio el personaje inglés que nos presidía, una solución, que fue la que se convino. Se trataba de buscar dos o más sujetos dispuestos a todo, que se prestasen a servir de vehículo a los bacilos, llevándolos en su cuerpo, merced a repetidas inoculaciones. Estos individuos, que debían actuar de consejeros de indias o de terneras administradoras de vacuna, pasarían a España, para una vez allí distribuir entre la población pacífica el depósito mortal de que eran portadores, de acuerdo con elementos especializados que debían unirseles en la misma España o acompañarlos desde la frontera.

A mí se me asignó el papel de procurar la entrada en España de estos individuos, y pasar con ellos hasta ponerlos en contacto en cualquiera de las ciudades de la zona liberada, con elementos del Frente Popular que hubiesen conseguido pasar inadvertidos.

La elección de los dos hombres portadores de microbios ofrecía grandes dificultades. De Berne se ofreció a ser uno de ellos, y para hallar el otro, prometió acudir al capitán, un personaje misterioso que deambulaba por todos los centros del Frente Popular de París y del mediodía de Francia, y que pasaba por agente secreto de la Generalidad. La decisión de De Berne me causó gran sorpresa. Yo sólo le conocía como periodista mediocre, autor de folletos de política y de reportaje callejero en las publicaciones de izquierdas. Fue luego cuando me enteré de su pasado, y pude dar cuenta del peligroso aventurero que era.

Hijo de un antiguo consul de Francia en Praga, había sido el mismo archivero en la embajada de su país en la Argentina. Su vida irregular le hizo perder su carrera y la fortuna que heredó de sus padres. Estaba en relación con la Prada de Moscú, y pertenecía, sin duda, al servicio de espionaje ruso.

Al estallar la guerra civil, en España,

se trasladó a las provincias de Vizcaya y Asturias y sirvió de ayudante al llamado capitán Jack, jefe de una brigada internacional. El papel que iba a desempeñar ahora no era el más arriesgado ni el menos honesto de los que había tenido ocasión de desempeñar en su existencia de vicio y aventura.

Debo advertir, por ser de justicia, que Charles Merice, el periodista de «Le Journal», se mostró disconforme con el proyecto y se retiró de la reunión antes de que ésta acabara.

Al día siguiente, De Berne se puso en relación con el capitán y éste le indicó el nombre de un comparsa que se prestaría a servir de vehículo a los microbios. No costó gran trabajo convencernos. Se llama Luis Chabrat y era un hombre toco y sin ningún relieve; sólo el cabo de unos miles de francos que le ofrecieron le indujo a aceptar. Era ajeno a todo idealismo.

Yo empecé a tantear el terreno para facilitar la entrada en España, en la España de Franco, a De Berne y Chabrat, pero pronto me di cuenta de que el primero encontraría grandes dificultades, por ser sobrado y desfavorablemente conocido, tanto en París como en la frontera. Entonces, de acuerdo con el capitán, que ya estaba en íntima relación conmigo, le sustituimos por otro periodista, Jean Boujennec, que se prestó a complacernos, tras algunas vacilaciones.

Todo esto ocurría en los últimos días de Marzo y primeros de Abril del año en curso.

Halladas las personas, recibí de Pavie, que había quedado encargado de la puesta en obra del complot, la orden de salida para Bayona, donde debía procederse a las inoculaciones. Allí nos esperaba un misterioso doctor, que según decían era alemán, y que estaba a las órdenes del consul de la República Española.

El viaje le hicimos Chabrat, Boujennec, el catalán y yo, hospedándonos en el Gran Hotel, Boulevard de Tiers, a pocos metros del consulado.

Durante mi ausencia, Lina se fue a vivir con el matrimonio S., que demostraba mucho interés por ella.

En Bayona, el consul Lecuona nos presentó al doctor, y no estará de más que haga una pequeña semblanza de este consul, de que tanto se ha hablado y que tantos servicios de todo género ha prestado y presta al Gobierno de Madrid. Es un hombre joven, de cuerpo menudo, pero vivo y nervioso; pertenece a la carrera diplomática y tenía la categoría de secretario de Embajada, habiendo desempeñado misiones confidenciales de gran importancia durante el primer bienio del Frente Popular. Fue el agente de hacer el contrato de petróleo para la Campea, a cuyo fin residió muchos meses en Rusia.

error. A bordo del aparato viajaban un general ruso, un oficial inglés y cuatro franceses, que se dirigían a Santander a reorganizar a los vascos rojos.

### LA LISTA DEL NUEVO GOBIERNO FRANCÉS

**PARIS.**— A las 11:30 de la noche de ayer, Mr. Chautemps dió cuenta a los informadores de haber formado la lista del nuevo Gobierno, bajo su presidencia, que iba a presentar al Presidente de la República. Dicha lista es la siguiente:

Presidencia del Consejo: Camille Chautemps.

Vicepresidencia: León Blum.

Subsecretario de Estado: Ivon Dalbos.

Ministro sin cartera: Viollette.

Defensa Nacional: Daladier.

Marina Mercantile: Tasso.

Aire: Pierre Cot.

Interior: Manes.

Justicia: Auriant.

Educación Nacional: Jasset.

Colonias: Marius Motet.

Finanzas: Georges Bonet.

Pensiones: Rivière.

Obras Públicas: Quel.

Comercio: Chapstall.

Agricultura: Monnet.

Trabajo: Fervier.

Salud pública y Protección a la Infancia: Rucart.

Como se ve, el Gobierno formado por Crautemps tiene el carácter que se pre-

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

Cuando estalló la revolución española el Gobierno de Madrid andaba buscando un hombre de absoluta confianza, a quien pudiera confiar el consulado de Bayona, que tenía una importancia extrema, por haberse convertido este puerto francés en un centro de avituallamiento de los rojos. Prieto designó a Lecuona, que aún descendiendo de categoría, no vaciló en encargarse de este consulado.

Lecuona nos presentó al médico y días después se procedió a hacer la inoculación. Previamente se les puso una inyección intramuscular en el brazo, de un líquido que había llegado de Londres, en frascos lacrados.

Después, la víspera del día designado para entrar en España, se les hicieron numerosas escarificaciones en salsadas, pechos y brazos.

Yo me había ocupado de arreglar la documentación, para lo cual me trasladé a San Juan de Luz, donde funciona la oficina de pasaportes para el territorio nacional denominado Nacho-Enea.

El catalán y los dos hombres portadores del Tse-Tse vinieron conmigo. Nos alojamos en el Hotel Britania, donde hasta hacía unos días habían estado el conde de Romanones y don Miguel Maura.

Pero en Nacho-Enea, debí inspirar sospechas, porque a mi petición de salvoconductos, pusieron primero una resistencia pasiva y luego una negativa formal. Volví contrariado al hotel y expuse a mis cómplices lo que ocurría. Entonces el catalán, que era hombre expeditivo, salió diciendo que al día siguiente, con salvoconducto o sin él, entraríamos en España. Volvió por la tarde con un sujeto vasco-francés, residente en Handaya, quien por lo visto se había comprometido a facilitarnos el paso por el puesto de Dancharinea, en la frontera de Najara. Debíamos entrar furtivamente por las mugas, como suelen hacer los contrabandistas. A mí me pareció todo aquello muy arriesgado y hasta insensato, pero no me atrevía a protestar. Nos fuimos a dormir a Bayona, desde donde saldríamos al amanecer para el puesto fronterizo.

Apenas me había acostado, cuando se me entregó un telegrama urgente. Procedía de París y lo firmaba la señora S. Me decía que Lina había sufrido un grave accidente de automóvil y que su situación era bastante delicada. Y me rogaba que fuese a su lado rápidamente.

Me vestí aprisa y fui a despertar al catalán, que roncaba como un hipopótamo. Me oyó desabridamente y me dijo que aunque se muriera toda mi familia yo tenía que entrar en España con mis cómplices. Le contesté de mala manera y resolví regresar al día siguiente a París. Y así lo hice, sin despedirme de mis compañeros.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

veía: una base radical, marcadamente izquierdista y abundante participación socialista. El hecho de que la vicepresidencia del Consejo se conceda a Blum demuestra que el criterio de éste se ha impuesto en su partido, frente a los que propugnaban una más estrecha relación con los comunistas. Pierre Cot, el aliado de los rojos españoles, sigue en el Ministerio del Aire.

**Bazar**  
"LA COCINA"  
Casa especial en utensilios para Cocina y Comedor  
**LOZA**  
CRISTALERIA  
Vicente P. Canales  
Burgos

**Casa Munguía.**—Plaza Mayor, 42  
Primera casa en tejidos y confecciones para caballero, señora, jóvenes y niños  
PAÑERIAS - SASTRERIAS - CALZADOS SEÑORÍA



[Pantalones pescador, para niño, en pana lisa negra, paño y patén, Pantalones y medias reglamentarios para flechas]